

La internacionalización de la universidad

Debates globales, acciones regionales

Daniela Perrotta



IEC

Instituto de Estudios y Capacitación
Federación Nacional de Docentes Universitarios

EDICIONES **UNGS**



Universidad
Nacional de
General
Sarmiento



Daniel
PAZ

Daniela Perrotta

Doctora en Ciencias Sociales por FLACSO Argentina, magíster en Ciencias Sociales con mención en Educación por la misma institución y licenciada en Ciencia Política por la UBA. Ha sido becaria del CONICET y de la ANPCyT. Docente e investigadora en las Facultades de Ciencias Sociales y de Filosofía y Letras de la UBA. Es coordinadora del programa de extensión universitaria “Identidad MERCOSUR” y del Sistema Latinoamericano de Evaluación Universitaria (SILEU) de CLACSO y colaboradora del equipo de investigación del IEC-CONADU. Su tesis doctoral aborda las políticas regionales del MERCOSUR para la educación superior a partir del estudio de los programas de acreditación. Sus áreas de especialización son: internacionalización de la universidad, evaluación y acreditación universitaria, integración regional y política científica.

el libro se estructura en dos partes. La primera se orienta a la presentación del proceso de internacionalización –sus actores, sus finalidades y sus instrumentos de promoción– en términos de una lectura desde la sociología y economía política; y que resulta en la elaboración de dos categorías analíticas para comprender diferentes propuestas, proyectos y/o políticas de internacionalización. La segunda parte se centra en el estudio en profundidad de los regionalismos sudamericanos y las políticas para la educación superior encaminadas. Esto se justifica en que consideramos que la regionalización y el regionalismo son vectores que impulsan la internacionalización. En este apartado concluiremos delimitando al menos tres propuestas de internacionalización (*statu quo*, revisionista, rupturista) en Sudamérica. El trabajo culmina con una sección de conclusiones y continuaciones, que presenta una posible agenda de investigación para nutrir la aprehensión de este fenómeno.

El argumento que se encuentra presente –de manera transversal– a lo largo de este libro sostiene que las diferentes variantes para promover la internacionalización de la universidad, en especial la hegemónica que se presenta como neutra, se relacionan con un proyecto de universidad particular. Discutir la internacionalización de la universidad implica, pues, un posicionamiento político sobre la universidad en el siglo XXI.

La **Serie Universidad** de la **Colección Educación** de la Universidad Nacional de General Sarmiento y el Instituto de Estudios y Capacitación de la Federación Nacional de Docentes Universitarios reúne la producción editorial sobre temáticas de educación superior y educación pública.

Este libro analiza la internacionalización de la universidad desde una perspectiva crítica que recoge aportes de la sociología de la educación superior y de la economía política internacional. Por lo tanto, parte de una mirada de los fenómenos globales que inciden sobre las instituciones de educación superior para dilucidar cómo diferentes actores –públicos y privados– pugnan por la definición de la manera de encaminar la internacionalización. Esta perspectiva permite abordar la internacionalización de la educación superior a partir de la conformación de un mercado académico crecientemente competitivo y que reporta grandes beneficios. A la vez, la mirada busca visibilizar la existencia de prácticas alternativas de internacionalización basadas en la solidaridad, el intercambio recíproco y el diálogo para el entendimiento mutuo. Se privilegia el abordaje a partir de dos escalas de acción: la global y la regional. En efecto, el regionalismo constituye hoy un vector de internacionalización y, en el caso de América del Sur, es posible encontrar propuestas hegemónicas, revisionistas y rupturistas para encaminar este fenómeno.



Colección Educación Serie **Universidad**

Universidad Nacional
de General Sarmiento



www.ungs.edu.ar/ediciones

IEC

Instituto de Estudios y Capacitación
Federación Nacional de Docentes Universitarios



Libro
Universitario
Argentino

